
Кто благочестив и 
Боголюбив — насладись 
ныне сим прекрасным и 
радостным торжеством! 
Кто слуга благоразум-
ный — войди, радуясь, 
в радость Господа сво-
его! Кто потрудился, 
постясь, — прими ныне 
динарий! Кто работал с 
первого часа — полу-
чи ныне заслуженную 
плату! Кто пришел по-
сле третьего часа — с 
благодарностью празд-
нуй! Кто достиг толь-
ко после шестого часа 
— нисколько не сомне-
вайся, ибо и ничего не 
теряешь! Кто замедлил 
и до девятого часа — 
приступи без всякого 
сомнения и боязни! Кто 
же подоспел прийти лишь 
к одиннадцатому часу — 
и тот не страшися своего 
промедления! Ибо щедр 
Домовладыка: принимает 
последнего, как и перво-
го; ублажает пришедшего 
в одиннадцатый час так 
же, как и трудившегося с 
первого часа; и послед-
него одаряет, и перво-

му воздает достойное; и 
тому дает, и этому дару-
ет; и деяние принимает, и 
намерение приветствует; 
и труд ценит, и располо-

жение хвалит. 
Итак, все — все войдите 

в радость Господа своего! 
И первые, и последние, 
примите награду; богатые 
и бедные, друг с другом 
ликуйте; воздержные и 
беспечные, равно почти-
те этот день; постившие-
ся и непостившиеся, воз-
веселитесь ныне! Трапеза 

обильна, 
нас лади-
тесь все! 
Телец упи-
т а н н ы й , 

никто не уходи голод-
ным! Все насладитесь 
пиром веры, все вос-
примите богатство бла-
гости! 
Никто не рыдай о сво-

ем убожестве, ибо для 
всех настало Царство! 
Никто не плачь о сво-
их грехах, потому что 
из гроба воссияло про-
щение! Никто не бойся 
смерти, ибо освободи-
ла нас Спасова смерть! 
Объятый смертью, Он 
угасил смерть. Сошед 
во ад, Он пленил ад и 
огорчил того, кто кос-

нулся Его плоти. 
Предвосхищая сие, 

Исаия воскликнул: «Ад 
огорчился, встретив Тебя 

ТРОПАРЬ
Христос воскресе 

из мертвых, смертию 
смерть поправ 

и сущим во гробех 
живот даровав.
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Когда приблизи-
лось время родить-

ся Спасителю мира, 
в галилейском горо-
де Назарете жил по-
томок царя Дави-
да Иоаким с женою 
своею Анною. 
Оба они были люди 

благочестивые и были 
известны не своим 
царским происхожде-
нием, а смирением и 
милосердием. Вся их 
жизнь была проник-
нута любовью к Богу и 
к людям. Они дожили 
до глубокой старости, 
а детей не имели. Это 
очень огорчало их. Но, 
несмотря на свою ста-
рость, они не перестава-
ли просить у Бога, чтобы 
Он послал им дитя. Они 
дали обет (обещание), – 
если у них родится мла-
денец, посвятить его на 
служение Богу.
В то время каждый ев-

рей надеялся, через свое 
потомство быть участни-
ком в царстве Мессии, то 
есть Христа Спасителя. 

Поэтому каждый еврей, 
не имеющий детей, был в 
презрении у других, так 
как это считалось вели-
ким наказанием Божиим 

за грехи. Особенно тяже-
ло было Иоакиму, как по-
томку царя Давида, пото-
му что в его роде должен 
был родиться Христос.
За терпение, великую 

веру и любовь к Богу 
и друг к другу Господь 
послал Иоакиму и Анне 
великую радость. Под 
конец их жизни у них 
родилась дочь. По ука-

занию Ангела Божия, ей 
было дано имя Мария, 
что значит по-еврейски 
«Госпожа, Надежда».
Рождение Марии при-

несло радость не толь-
ко Ее родителям, но 
и всем людям, потому 
что Она была предна-
значена Богом быть 
Матерью Сына Божия, 
Спасителя мира.
Рождество Пресвятой 

Девы Марии праздну-
ется Св. Православною 
Церковью, как один из 
великих праздников.

Протоиерей Серафим 
СЛОБОДСКОЙ.

    №9(284), сентябрь 2024 года.

РОЖДЕСТВО ПРЕСВЯТОЙ 
БОГОРОДИЦЫ (21 сентября)

ТРОПАРЬ
Рождество Твое, 

Богородице Дево, 
радость возвести всей 
вселенней: из Тебе бо 
возсия Солнце правды 

Христос Бог наш, и, 
разрушив клятву, 

даде благословение, 
и, упразднив смерть, 

дарова нам живот 
вечный.



ЗАЯВЛЕНИЕ СВЯЩЕННОГО 
СИНОДА РУССКОЙ 

ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ 

В связи с принятием Верховной Радой Украины 
законопроекта, направленного на ликвида-

цию Украинской Православной Церкви, 22 авгу-
ста 2024 года члены Священного Синода Русской 
Православной Церкви в дистанционном формате 
утвердили текст публикуемого ниже заявления 
(журнал № 102). 

20 августа 2024 года Верховной Радой Украины при-
нят во втором чтении законопроект «О защите конститу-
ционного строя в сфере деятельности религиозных ор-
ганизаций», позволяющий запретить в судебном поряд-
ке деятельность любых религиозных общин на террито-
рии Украины в том случае, если они «аффилированы» 
с какими-либо религиозными организациями в России. 
Для соответствующего решения суда будет достаточно 
заключения «религиоведческой экспертизы», которая в 
условиях «охоты на ведьм» может быть и будет фальси-
фицироваться.

     Инициаторы и сторонники законопроекта на Украине 
— государственные чиновники высшего уровня, депу-
таты Верховной Рады, радикальные правые политики 
и общественные деятели, представители раскольни-
ческих организаций и Украинской греко-католической 
церкви — не скрывают, что законопроект направлен 
непосредственно против Украинской Православной 
Церкви; что цель этого закона — в ликвидации ее и всех 
ее общин либо в принудительном их переводе в иные 
религиозные организации. Сотни монастырей, тысячи 
общин, миллионы православных верующих на Украине 
окажутся вне правового поля, потеряют свое имущество 
и место молитвы.

В течение 2014-2023 годов Священный Синод 
Русской Церкви многократно отмечал давление на 
Украинскую Православную Церковь, имеющее несо-
мненные черты государственной антирелигиозной по-
литики. Сегодняшнее принятие закона — свидетель-
ство бессилия режима, который на протяжении своего 
политического существования последовательно, шаг 
за шагом стремился ослабить, расколоть и уничтожить 
Украинскую Православную Церковь.

Предстоятель Русской Православной Церкви неодно-
кратно обращался к организациям системы ООН, ОБСЕ и 
Совета Европы, лидерам мировых религиозных общин, 
свидетельствуя о преследованиях верующих на Украине. 
Несмотря на то, что многими экспертами и правозащит-
ными организациями на Западе признавались наруше-
ния прав верующих Украинской Православной Церкви, 
это не стало препятствием для принятия законопроекта, 
уничтожающего само представление о свободе совести 
и базовых правах человека.

Постоянным фоном политики преследования Церкви 
является многолетняя клеветническая антицерковная 
кампания украинских СМИ, нацеленная на диффамацию 
канонического Православия, провоцирующая и оправ-
дывающая массовые захваты храмов, именуемые «до-
бровольными переходами». Эти захваты организуются 
сторонниками раскола и радикальными националистами 
при поддержке местной власти, спецслужб и правоох-
ранительных органов. Как правило, они сопровожда-
ются насилием, массовыми избиениями духовенства и 
верующих. Предпринимаются захваты и попытки захва-
тов крупнейших монастырей Украинской Православной 
Церкви, принудительное выселение их насельников.

Продолжается прямое давление на Украинскую 
Православную Церковь, ее епископат и духовенство со 
стороны украинских спецслужб. Помимо угроз и шан-

тажа, это давление выразилось в открытии десятков 
сфабрикованных уголовных дел и неправосудных при-
говорах по политическим основаниям. Пребывает под 
арестом, заключен под стражу или получил несправед-
ливые приговоры целый ряд архипастырей и пастырей 
Украинской Православной Церкви.

В ряде регионов и населенных пунктов Украины мест-
ные власти прямо «запретили» деятельность Украинской 
Православной Церкви, принудительно закрывают ее 
храмы, препятствуют богослужениям, незаконно изыма-
ют земельные участки под ее монастырями, храмами и 
святынями.

Не добившись ослабления канонической Церкви на 
Украине, не сумев поколебать ее единство, местная 
власть сделала шаг к ее прямому запрету.

По своему масштабу и централизованному характеру 
эта мера может превзойти все прежние исторические 
репрессии против Украинской Православной Церкви, 
включая гонения времен Брестской греко-католической 
унии, и сопоставима с такими печальными историче-
скими прецедентами, как гонения в Римской империи 
времен Нерона и Диоклетиана, так называемая дехри-
стианизация Франции в годы Французской революции 
XVIII века, атеистические репрессии в Советском Союзе 
и уничтожение Албанской Православной Церкви в 1960-
е годы режимом Энвера Ходжи.

Принятый законопроект несовместим с представ-
лениями о верховенстве закона, является политиче-
ской декларацией, имеющей своей целью легализо-
вать уничтожение религиозной общины большинства. 
Закон выделяет критерии, которые позволяют уста-
новить группу лиц, связанную признаком принадлеж-
ности к Украинской Православной Церкви, и целена-
правленно осуществлять в отношении них политиче-
ские репрессии.

С особой горечью приходится отмечать негативную 
роль Патриарха Константинопольского Варфоломея и 
единомысленных ему иерархов. Своими односторонни-
ми, поспешными и противными духу священных кано-
нов действиями они лишь усугубили церковный раскол 
на Украине, не исцелив его. Руководство признанных 
Фанаром раскольников с особой неистовостью требова-
ло принятия закона о фактическом запрете Украинской 
Православной Церкви. А Патриарх Варфоломей, ранее 
публично одобривший уголовное преследование и аре-
сты ее иерархов и священнослужителей, сейчас, подоб-
но первосвященникам Анне и Каиафе, открыто поддер-
жал действия государственной власти, цель которых 
— распятие и уничтожение канонической Церкви на 
Украине. Константинопольский Патриарх таким образом 
несет персональную ответственность за организацию 
преследований верующих Украинской Православной 
Церкви.

Выражая твердую уверенность, что врата ада не одо-
леют Церковь Христову (Мф. 16:18), как не одолели ее 
и ранее самые жесточайшие гонения; что православные 
христиане Украины с мужеством и твердостью встретят 
новые уготованные им испытания и преодолеют их си-
лою Возлюбившего нас Иисуса (Рим. 8:37), — призыва-
ем полноту всего мирового Православия усилить свои 
молитвы об Украинской Православной Церкви, пребы-
вающей в скорбях за слово Божие и за свидетельство 
Иисуса Христа (Откр. 1:9).

Обращаемся к международным правозащитным орга-
низациям с призывом немедленно и объективно реаги-
ровать на вопиющие притеснения верующих на Украине.

Патриархия.ru
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«Крест – хранитель всея вселенныя, Крест – кра-
сота Церкви, Крест верных утверждение, Крест 

ангелов слава и демонов язва», – так воспеваем 
мы, Христовы чада, прославляя Крест Христов.

От века предопределил Творец и Промыслитель 
Крестом спасти падшее человечество от силы вражией, 
спасти Крестом чрез распятие на нем Единородного Сына 
Божия. «Возносите Господа Бога нашего и поклоняйтеся 
подножию ног Его, яко свято есть», – вдохновенно вос-
клицал св. пророк Давид. «Как Моисей вознес змию в пу-
стыне, так подобает и Сыну Человеческому вознестися, 
чтобы всякий верующий в Него не погиб, но имел жизнь 
вечную», – сказал Господь наш Иисус Христос Никодиму.

Все христиане, если верны они Христу, почитают Крест, 
со вниманием и благоговением себя ограждают крестным 
знамением, и на своей груди носят крест в знак того, что 
мы Божии чада, сыны Света.

Правда, иные христиане не носят креста. Почему? Одни 
по забвению, другие по легкомыслию, но есть и такие, 
которые отвергают Крест. Так, именующие себя «еван-
гельскими христианами» отвергают Крест. Да и не одни 
они: многие протестантские секты отреклись от Креста.

«Господи, оружие на диавола Крест Твой дал еси нам, 
трепещет бо и трясется, не терпя взирати на силу его». 

Побитый Крестом, враг нашего спасения возненавидел 
Крест и эту ненависть ко Кресту сохраняет и поныне. Он 
и слуги его боятся Креста.

Стало быть, кто внушает сектантам, протестантам раз-
ных толков, избегать Креста? – дьявол. Под его влиянием 
находятся все, отвергающие Крест. На это нам возража-
ют: да, но посмотрите, как сектанты и протестанты знают 
св. Писание, как любят они его читать и учить! Да, но 
ведь и демон знает св. Писание, знает его еще лучше... 
Он и верует, и, все же, остается носителем зла, против-
ником Божиим. Недостаточно знать слово Божие и гово-
рить: «я верую – я спасен». Вне Креста – нет спасения. А 
враг внушает: оставь Церковь, не слушай Ее, прислуши-
вайся лишь к голосу твоей личной совести, живи по-сво-
ему – только веруй...

Крест Христов – это жертвенник, на котором была при-
несена всемирная искупительная Жертва. Крест это сви-
детель любви Божией к человеку. Крест это видимое вы-
ражение нашей веры, веры христианина. Под этим зна-
менем воины равноап. Константина одержали блестящую 
победу над гонителями Христа и Его Церкви. Под этим 
знаменем и мы ведем борьбу за Христа, борьбу против 
супостатов и против греха, в нас гнездящегося.

В св. Писании говорится, что перед вторым пришестви-
ем Сына Божия явится на небе знамение Креста и верую-
щие в Него возрадуются, а отвергающие Крест – воспла-
чутся и возрыдают.

Но почему христиане, почитающие Крест, терпят ныне 
поражения? Да потому, что забыли свое знамя Крест; 
нося крест на груди, осквернили его небрежным маха-
нием рукой и топчут в грязь, совершая дела греха, гор-
дыни и злобы. Мы должны высоко поднять знамя победы 
– Крест Христов – и освятить им всю нашу жизнь. На этом 
знамени запечатлены слова: любовь – смирение – послу-
шание Творцу и Промыслителю нашему.

Благоговейно осеняя себя крестным знаменем и лобызая 
Крест, не перестанем воспевать: «Непобедимая, непости-
жимая и божественная сила Честнаго и Животворящего 
Креста, не остави нас». Аминь.

Еп. Митрофан 
(ЗНОСКО-БОРОВСКИЙ).
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Икона написана евангелистом 
Лукой на доске того стола, 

за которым трапезовал Господь 
Иисус Христос со Своей Пречистою 
Матерью и праведным Иосифом. В 
450г. икона была перенесена из 
Иерусалима в Константинополь, а 
в начале XII в. из Константинополя 
привезена в Киев. 

Андрей Юрьевич Боголюбский пе-
ренес икону во Владимир, где она 
была поставлена в 1160г. Три раза 
в году совершается празднество в 
честь Владимирской иконы: 21 мая 
(в память избавления Отечества в 
1521г. от нашествия крымско-но-
гайской орды хана Махмет-Гирея); 
23 июня (в память заступления 
Богоматери от золотоордынского 
хана Ахмата в 1480г.); 26 августа (в 
память Сретения чудотворной иконы 
Владимирской в 1395г. при наше-
ствии на Москву полчищ Тамерлана).

В 1395г., когда великий азиатский 
завоеватель Тамерлан двинул свои 
полчища на Москву, св. икона была 
принесена из Владимира. И в сей 
день, когда все духовенство Москвы 
с крестным ходом, все семейство 
князя, бояре и граждане торжествен-
но встретили св. икону за городом и 
проводили ее до Успенского собора, 
Тамерлан внезапно повернул свои 
войска от города Ельца под Москвой 
обратно, к великому удивлению рус-
ских и самих татар.

В память сего избавления от 
Тамерлана по молитвам Пресвятой 
Богородицы был воздвигнут в Москве 
Сретенский монастырь (ныне от 
него уцелела лишь церковь в честь 
Владимирской иконы Божией Матери) 
на том месте, где чудотворная икона 
была встречена и 26 августа установ-
лен праздник с крестным ходом в этот 
монастырь из Успенского собора.

СРЕТЕНИЕ ВЛАДИМИРСКОЙ ИКОНЫ БОЖИЕЙ МАТЕРИ (8 сентября)
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Сегодня, прославляя великого 
праведника, за правду постра-

давшего, св. Церковь совершает 
поминовение христианских воинов, 
за правду убиенных, на поле брани 
живот свой положивших.

Правда для христианина дороже 
всего. Без правды невозможна жизнь. 
Правда – краше солнца, говорит народ-
ная пословица. Св. Иоанн Креститель 
жил правдой, учил правде и всем гово-
рил правду, даже сильным мира сего, 
обличая их в беззакониях. За правду он 
был посажен в тюрьму, за правду усек-
нут мечем. Своими страданиями и муче-
нической смертью св. Иоанн Креститель 
не только запечатлел свою верность 
правде и чистоте мысли и жизни, но и 
нас побуждает любить правду, почитать 
истину. Быть страдальцем за Правду, 
не мелкую – из честолюбия и самости 
вытекающую – свою правду, а Правду 
Божию – это высшая честь и слава, ка-
кая только может быть на земле. Не по-
сему ли память праведника – св. Иоанна 
Крестителя, прославляется Церковью 
восемь раз в году и ему, кроме того, по-
священ вторник каждой недели.

В наше время, к прискорбию, многие 
живут так, как жил нечестивый царь 
Ирод. Многие не считаются с Божией 
правдой, живут по своей низменной 
правде; ни во что ставят и заповеди 
Божии, и таинства церковные, и честь 
и совесть. В свое, как бы, оправдание, 
эти люди – часто молодые и юные – ука-
зывают на других: так, мол, и другие 
многие живут... Но это не может слу-
жить оправданием отвержения Божиих 
заповедей. Говорят они еще, что теперь, 
– де, новые взгляды, иные воззрения, 

иные обычаи и заповеди – законы хри-
стианские уже устарели. Несчастные, 
они забывают, что заповеди Христовы 
– неизменны, непреложны, как и Сам 
Христос сказал – истина Господня пре-
бывает во веки, и «ни одна иота, или 
черта не прейдет от Закона Его».

Дорогие мои, наблюдения ярко сви-
детельствуют о том, что редко бывают 
счастливы те люди и те семьи, которые 
живут вне Закона Божия, как жил Ирод. 
Обычно начинаются скоро у них всякие 
нестроения, раздоры, несчастья. Нельзя 
забывать и о том, что Господь наказует 
всякое беззаконие, если не в этой, то в 
той жизни. Вот и Ирод недолго насла-
ждался земным счастьем: он вскоре был 
отправлен в ссылку, где жил в бедности 
со своей семьей, несчастным закончил 
жизнь свою. А пляской ему угодившая 
дочь жены, проходя через льдом покры-
тую реку, провалилась, лед стиснул ее 
шею, и голову несчастной девушки от-
несли матери.

Жизнь – не удовольствие, жизнь труд 
и подвиг, совершаемые во славу Божию, 
в любви к ближнему. Кто смотрит на 
жизнь, как на удовольствие, увлекается 
пустыми развлечениями, должен пом-
нить и знать, что земные удовольствия 
начинаются весельем, а кончаются 
большей частью великой скорбью, разо-
чарованием и пустотой души.

Жизнь, – как бы говорит нам св. 
Иоанн Креститель – есть стояние в 
правде. А как часто мы молчим, наблю-
дая, как правда попирается – молчим из 
трусости, из страха, боясь гнев на себя 
навлечь или дружбу потерять. Великий 
праведник напоминает нам, что любовь 
к Богу не отделима от стояния в правде. 
Любовь пребывающего в Божией прав-

де – это искра божественного огня в на-
шем сердце, не терпящая зла, не терпя-
щая нарушения правды, пожигающая в 
сердце честолюбие и страх.

Молитвами св. Предтечи да научит 
всех нас Господь возлюбить правду и 
жить по правде, преодолевая наши ду-
шевные немощи!

Помолимся и за усопших Христовых 
воинов, на полях брани живот свой по-
ложивших, за веру и правду пострадав-
ших, да упокоит их Господь, молитвами 
св. Иоанна Предтечи, а нас помилует и 
спасет, яко Благий и Человеколюбец. 
Аминь. 

Епископ Митрофан
 (ЗНОСКО-БОРОВСКИЙ).

Во Фригии, недалеко от города 
Иераполя, в местности, называ-

емой Херотопа, находился храм во 
имя Архистратига Михаила; около 
храма истекал целебный источник. 

Храм этот был сооружен усердием од-
ного из жителей города Лаодикии в бла-
годарность Богу и святому Архистратигу 
Михаилу за исцеление его немой дочери 
водой источника. Архистратиг Михаил, 
явившись в сонном видении отцу немой 
девицы, еще не просвещенному Святым 
Крещением, открыл ему, что его дочь по-
лучит дар речи, испив воды из источни-
ка. Девица действительно получила при 
источнике исцеление и начала говорить. 
После этого чуда отец с дочерью и все 
его семейство крестились, и усердием 
благодарного отца был воздвигнут храм 
в честь святого Архистратига Михаила. 
К источнику стали приходить за исцеле-
нием не только христиане, но и язычни-
ки; многие из язычников отрекались от 
идолов и обращались к вере во Христа. 
В храме святого Архистратига Михаила в 
продолжение 60 лет исполнял пономар-
ское служение благочестивый человек 
по имени Архипп. Проповедью о Христе 
и примером своей богоугодной жизни он 

многих язычников приводил к вере во 
Христа. В своем озлоблении на христиан 
вообще, и в первую очередь на Архиппа, 
который никогда не отлучался от храма и 
был примерным служителем Христовым, 
язычники задумали уничтожить храм и 
одновременно погубить Архиппа. Для 
этого они соединили в одно русло две 
горные реки и направили их течение на 
храм. Святой Архипп усердно молился 
Архистратигу Михаилу о предотвраще-
нии бедствия. По его молитве около хра-
ма явился Архистратиг Михаил, который 
ударом своего жезла открыл в горе ши-
рокую расселину и повелел устремиться 
в нее водам бурлящего потока. Таким 
образом храм остался невредим. Увидев 
такое дивное чудо, язычники в страхе 
бежали, а святой Архипп и собравшие-
ся к храму христиане прославили Бога 
и благодарили Архистратига Михаила 
за помощь. Место же, где совершилось 
чудо, получило название Хоны, что зна-
чит «отверстие», «расселина».

19 сентября - Воспоминание чуда Архистратига Михаила, 
бывшего в Хонех (Колоссах) (IV)
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МОЛИТВА ЧЕСТНОМУ ЖИВОТВОРЯЩЕМУ КРЕСТУ
Кресте Честный, хранитель души и телу буди ми; образом своим бесы низлогая, враги 

отгоняя, страсти упраздняя и благогвоения дуруй ми, и жизнь и силу содействием Свя-
того Духа и честными Пречистыя Богородицы мольбами. Аминь.

МОЛИТВА РОЖДЕСТВУ ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ
О Пресвятая и Богоизбранная Дево, Владычице наша Богородице, Небеси и земли Ца-

рице, на радость и утешение всему миру от безплодных и безчадных родителей Богом 
дарованная! Родися Божиим промышлением, Ты разрешила еси неплодство рождшия Тя, 
и ныне неплодное сердце мое плодоносно сотвори предстательством Твоим у престола 
Вседержителева, неплодствовати же соделай мя злыми делы, гнелыми словесы и нечи-
стыми помышленьми. О Всеблаженная, да явлюся чадо Божие, добродетелей благопло-
дие присно приносящее. Ты утолила еси Пречистым Рождеством Твоим плач праматери 
нашея Евы и праведныя родители Твоя избавила еси поношения безчадства, и ныне уто-
ли плач и воздыхания многоболезненныя и любогреховныя души моея и избави всех нас 
поношения злосмрадных дел наших, страстей безчестия и от всякого порабощения вра-
жеского. Наипаче же даруй нам, пресвятая Богородице Дево, во всесветлый день Рожде-
ства Твоего чистым сердцем разумети и памятовати, с коликою радостию и благодаре-
нием неплодная утроба святыя праведныя Анны ношаше Тя, да и мы не точию словесы, 
но наипаче делы своими выну будем со умилением сердечным прославляти Тя, вопиюще: 
Слава пришествию Твоему, Чистая. Слава Рождеству Твоему. Слава девству Твоему, 
Мати Безневестная. Купно же с Тобою сподоби нас непрестанно славити и величати 
Всесвятый Плод Твой, Слово воплощено, во чреве Твоем неопально носимо, Емуже слава 
подабает, честь и поклонение, со Безначальным Его Отцем, и с Пресвятым и Благим и 
Животворящим Его Духом, ныне и присно, и во веки веков. Аминь.

МОЛИТВА ПОКАЯНИЯ
Тебе, Господи, единому Благому и Непамятозлобному, исповедаю грехи моя, Тебе при-

па́даю вопия́, недостойный: согреших, Господи, согреших и несмь достоин воззрети на 
высоту́ небесную от множества неправд моих. Но, Господи мой, Господи, да́руй ми слезы 
умиления, единый Бла́же и Милостивый, яко да ими Тя умолю, очи́ститися прежде конца 
от вся́каго греха: страшно бо и грозно место и́мам проити́, те́ла разлучи́вся, и множе-
ство мя мрачное и безчеловечное демонов сря́щет, и никто́же в помощь спу́тствуяй или 
избавля́яй. Тем припа́даю Твоей благости, не преда́ждь оби́дящым мя, ниже́ да похва́лят-
ся о мне врази мои, Благи́й Господи, ниже́ да реку́т: в руки наша пришел еси, и нам пре́дан 
еси. Ни, Господи, не забуди щедрот Твоих и не воздаждь ми по беззаконием моим, и не 
отврати лица Твоего от мене: но Ты, Господи, накажи мя, обаче милостию и щедрота-
ми. Враг же мой да не возрадуется о мне, но угаси́ eго на мя преще́ния и все упраздни́ eго 
де́йство, и даждь ми к Тебе путь неуко́рный, Благи́й Господи: зане́же и согрешив, не при-
бего́х ко иному врачу, и не простро́х руки́ моея́ к бо́гу чужде́му, не отри́ни у́бо моления 
моего, но услы́ши мя Твоею благостию и утверди мое сердце стра́хом Твоим, и да будет 
благодать Твоя на мне, Господи, яко огнь попаля́яй нечистыя во мне помыслы. Ты бо еси́, 
Господи, свет, па́че вся́каго све́та; радость, па́че вся́кия радости; упокое́ние, паче вся́каго 
упокое́ния; жизнь истинная и спасение, пребывающее во веки веков, аминь.



Сегодня мы читали последнее, 
одиннадцатое воскресное 
Евангелие. Оно повествует 

о том, как Господь трижды спра-
шивал Своего ученика Симона, 
которому Он дал новое имя, Петр: 
«Любишь ли ты Меня?» Спросил 
раз – Петр говорит: да, люблю. 
Потом второй раз спросил – Петр 
говорит: Ты Сам знаешь, я Тебя 
люблю. И когда спросил третий 
раз, Петр понял, почему Господь 
трижды его вопрошал: незадол-
го до этого он трижды отрекся от 
Спасителя – отрекся, потому что 
испугался за свою жизнь, за свою 
свободу.

Это очень понятно, что человек 
боится. Но, как сказал Господь, «со-
вершенная любовь изгоняет страх». 
Поэтому воскресший Христос спра-
шивал, по-прежнему ли Петр Его лю-
бит, и этим троекратным вопрошани-
ем восстанавливал его в апостольском 
достоинстве, потому что, испугав-
шись, отрекшись от своего Учителя, 
он перестал быть Его учеником. А вот 
это троекратное вопрошание в неко-
тором смысле было исповедью и по-
каянием. Поэтому в Евангелии сказа-
но: «Оскорбе же Петр, яко рече ему 
третие: любиши ли Мя?» – потому что 
понял, о чем идет речь. И эта скорбь 
его была скорбью покаяния от того, 
что ему не хватило мужества, а раз не 
хватило мужества – значит, не хвати-
ло любви.

Часто можно слышать, особенно на 
исповеди: я ничего не могу с собой 
сделать. То есть человеку не хватает 
мужества, чтобы противостоять гре-
ху. В чем тут дело? Только в одном: 
что нет любви к Богу. Любил бы Бога 
– не грешил бы. А не хватает люб-
ви – поэтому человек отвергается от 
Бога. Петр отрекся словами, но мы 
часто и делом отрекаемся, отрекаемся 
и мыслями, отрекаемся и нечистыми 
чувствами. Как Господь сказал: «Кто 
смотрит на женщину с вожделени-
ем, уже прелюбодействовал с нею в 
сердце своем». Ну а что такое блуд? 
Смертный грех. Значит, пока мыслен-
но, в голове у тебя блуд, ты уже вне 

Церкви, вне Бога, вне Христа. Как 
только душа уклонилась от Бога, ты 
уже изменил.

Отчего происходит измена? От не-
достатка любви. Потому что если лю-
бишь, то и в голову не придет изме-
нить. Если человек любит свое дело, 
он этому делу служит. Если человек 
любит свою семью, он все для сво-
ей семьи старается сделать получше. 
Если человек любит жену, он жену 
всячески опекает. Если Родину свою 
любит, он для славы своей Родины, 
для своего народа трудится, а если 
не любит, то он в Австралию уедет 
– там ему веселей, потому что жить 
полегче. То есть все упирается в то, 
что больше любишь: себя или еще 
что-то или кого-то. Так и в духовной 
жизни. Поэтому Господь дал нам од-
ну-единственную заповедь: «возлюби 
Господа Бога». И если сумеем мы Бога 
возлюбить, тогда спасем свою душу от 
греха.

Бог для того пришел на землю, что-
бы явить Себя нам, чтобы мы, взирая 
на личность Христа Иисуса, могли бы 
Его познать и полюбить как челове-
ка. И Он никуда не исчез, Он среди 
нас пребывает. Когда мы приходим в 
храм молиться Ему, прославлять Его, 
сердце наше чувствует, что Он здесь 
присутствует, Он здесь с нами и Духом 
Своим, и Телом Своим, которому мы 
приобщаемся на Божественной литур-
гии. Но мы быстро забываем, очень 
легко изменяем. Почему так? По той 
же самой причине, по какой и Петр: 
он был человек еще не духовный, а 
плотской, душевный. Духовным он 
стал немножко позже, в день Святой 
Пятидесятницы, когда Дух Святый со-
шел на него.

На нас пока, видимо, в той полноте, 
которая необходима, чтобы Бога лю-
бить, Он еще не сошел. А «кто Духа 
Христова не имеет, тот и не Его». 
Поэтому мы еще не можем себя на-
звать Христовыми учениками; нам 
еще долго надо бродить, вглядывать-
ся, вслушиваться в Евангелие, подви-
заться, упражняться в самоотречении 
ради любви к Богу. Тогда Господь уви-
дит наше усердие, которое Он увидел 
и в Иакове, и в Иоанне, и в Петре, и 
в Нафанаиле, и в Симоне Зилоте – 
во всех Своих учениках увидел это 
стремление и за это стремление им и 
дал Духа.

Петр однажды сказал: «Вот, мы 
оставили все и последовали за 
Тобою». Что нам за это будет? Господь 
говорит: да, за то, что вы все остави-
ли, вам будет, вы получите «гораздо 
более». И действительно, Его учени-
ки стали апостолами, стали камнями в 

основании Церкви: ты Петр, камень, 
сказал Господь, «и на сем камне Я соз-
дам Церковь». А мы камешки, которые 
Господь кладет уже в вершину. На нас 
не лежит вся тяжесть, которая лежит 
на апостолах. У нас нет таких со-
блазнов, которые были у них. С нами 
все святые угодники Божии, с нами 
огромный сонм предшественников на-
ших, людей, любящих Бога. Нам есть 
у кого поучиться. Нам, собственно, и 
веровать уже как бы не нужно, потому 
что то, что человек после смерти про-
должает свою жизнь, – это факт науч-
ный, тут не надо усилий веры. То, что 
Христос воскрес, – тоже факт науч-
ный. То есть нам не надо сердце свое 
напрягать, чтобы веровать во Христа. 
Это всем известные вещи, все стало 
уже совершенно очевидно, мы имеем 
свидетельства и доказательства, со-
вершенно, абсолютно неоспоримые 
никем и ничем. Только по тупости или 
по какому-то наглому упорству чело-
век может отрицать очевидные вещи.

Поэтому Бог есть, загробная жизнь, 
Страшный суд – все это есть. Чего нет? 
Любви к Богу. А значит, и страха Божия 
нет. Все стремление человека направ-
лено к чему-то не тому. Когда Господь 
беседовал с Петром, Петр вдруг об-
ратился и видит идущего за ним уче-
ника, которого любил Иисус (самого 
автора этого Евангелия, апостола и 
евангелиста Иоанна Богослова), и го-
ворит: «Господи! а он что? Иисус го-
ворит ему: если Я хочу, чтобы он пре-
был, пока приду, что тебе до того? ты 
иди за Мною». Обычно людям новона-
чальным очень интересно, кто спасет-
ся; им всех хочется просветить, всем 
хочется обязательно все объяснить. 
Отчего это происходит? По гордости, 
по недостатку духовности, потому что 
не видит человек собственных грехов. 
Поэтому Господь говорит: какое тебе 
дело? если Я захочу, то этот человек 
вообще никогда не умрет; ты, вот ты 
иди за Мной.

Это обращение ко всем нам. Часто 
люди спрашивают: спасутся ли бапти-
сты? а как же китайцы? а как же она, 
а как он? Но Господь с нас не взыщет 
ни за австралийских аборигенов, ни 
за гренландских эскимосов. Господь 
взыщет только за нас самих. «Ты иди 
за Мною». Нам нужно научиться хо-
дить вслед за Господом. И это шествие 
совершается в Церкви. Апостолы три 
года ходили за Христом, поэтому в 
древней Церкви человека, который 
захотел стать учеником Христовым, 
готовили к крещению три года. Он 
постоянно посещал богослужение, 
его оглашали, учили его Священному 
Писанию, учили заповедям Божиим, 
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учили молиться, учили его основным 
навыкам духовной жизни. А потом, 
когда он дозревал, его крестили и он 
становился членом Церкви.

У нас все не так: кто-то в детстве 
крестился, кто-то крестился, совер-
шенно не думая, что он совершает. 
Поэтому нам нужно все это наверсты-
вать и восполнять. И это совершается 
в нашем сердце через богослужение, 
через которое мы незримо, духовно, 
от одного евангельского отрывка к 
другому можем следовать за Христом, 
духовно переживать каждое событие 
Его земной жизни, вглядываться в 
них, через них получать назидания: 
что Господь хотел сказать нам этим 
или другим событием, что значит то 
или иное Его слово. Стараться приме-
нять это в своей жизни, стараться все 
время свою жизнь изменять в соответ-
ствии с тем, что Господь требует.

В течение года прочитывается 
все Евангелие, поэтому, постоянно 
ходя в церковь и мысленно следуя 
за Господом, мы постепенно начи-
наем приобретать образ учеников    
Христовых, учиться самоотречению, 
молитве, терпению – потому что много 
надо терпения, чтобы в церковь хо-
дить. Для этого всю жизнь нам при-
дется перестроить, очень многое при-
дется бросить, потому что некогда бу-
дет ни в гости ходить, ни на концерты. 
Ведь нельзя же одновременно было 
Петру и рыбу ловить, и за Господом 
ходить. Пришлось что-то оставить, 
и он оставил ловлю рыб, потому что 
счел, что Царствие Небесное для него 
важней.

Вот так и для всех нас: если мы хо-
тим приблизиться к Богу, то мы долж-
ны начать ходить за Господом. И ког-
да Господь увидит нашу преданность, 
тогда Он и даст нам Духа Святого. Это 
посещение человека Духом Святым 
называется благодатью, потому что 
всегда дается даром. Заслужить бла-
годать невозможно. Что бы человек 
ни сделал, даже если он исполнит 
все-все заповеди, этого все равно 
недостаточно, потому что то, что он 
получает, когда его касается благо-
дать Божия, несоизмеримо выше всех 
человеческих подвигов. Поэтому это 
всегда дается даром, но за усердие, за 
отречение от греха, которым мы явля-
ем Богу нашу верность, нашу любовь.

«Не видел того глаз, не слышало 
ухо, и не приходило то на сердце че-
ловеку, что приготовил Бог любящим 
Его». И эту любовь надо явить, только 
не на словах, как мы все. Некоторые 
так и подходят к Чаше: раб Божий 
такой-то. Прямо так и заявляет, что 
он раб Божий. А посмотри на жизнь 

этого раба – и увидишь, что он, ока-
зывается, ни в чем Господу-то и не 
подчиняется, а живет по своим по-
хотям. Поэтому до раба Божия надо 
еще очень много сандалий стоптать. И 
надо нам жить, не смотря по сторонам, 
и не спасая никого, и не думая: а что 
этот, а что тот? Апостол Павел сказал: 
каждый «перед своим Господом стоит 
или падает». Какое тебе дело? Твоя 
душа в огне, ты в аду, ты в грехе – 
очищай свою душу. Потому что когда 
ты вынешь «бревно из твоего глаза; 
тогда увидишь, как вынуть сучок из 
глаза брата твоего», тогда тебе станет 
это понятным. А мы: этот такой, этот 
сякой, все кругом плохие.

Поэтому, к сожалению, не все ходя-
щие за Господом приходят к Голгофе, 
не все приходят к Вознесению, не все 
приходят к Пятидесятнице. Многие 
окажутся иудами. Если из двенадцати 
избранников Божиих один иудой ока-
зался, то и среди нас такие будут: кто 
променяет Бога на блуд, кто на день-
ги, кто на развлечения, кто еще на 
что-то. Хотя и скорбно это наблюдать, 
но это неизбежно. Потому что семя 
слова Божия падает на разную почву: 
то птицы склюют, то на камни упадет 
и глубоко корни не пустит, то в сор-
няки: так постоял, послушал – да, все 
вроде правильно...

Действительно, попробуй оспорь. 
Нет, некоторые лучшие умы челове-
чества пытались оспорить Евангелие, 
и ничего не вышло, перед Евангелием 
все покорились. Даже язычники, бес-
новатые индусы и то говорят: Кришна 
– это Христос. В свою команду хотят 
Его записать, потому что ну как без 
Христа? Йоги утверждают, что Христос 
– это йог. А экстрасенсы говорят: нет, 
Христос – это экстрасенс. А те, кто ло-
вит летающие тарелки по всей стра-
не, говорят, что Он инопланетянин, не 
иначе. Каждый хочет Его обязательно 
к себе, потому что без Него невозмож-
но. Но Он-то только Своим ученикам 
сказал: «Я с вами во все дни до скон-
чания века». С вами.

Так вот, если мы хотим с Ним, мы 
должны быть Ему верны, верны 
во всем. Это трудно, это не сразу. 
Поэтому Господь со Своими ученика-
ми три года походил, поучил их, по-
вразумлял, пример показывал Своей 
жизнью, Своими словами, поступка-
ми, а уже потом просветил их Духом 
Святым. Сколько мы будем ходить, 
пока получим просвещение от Духа, 
три ли года или больше? Но надо это-
го хотеть, надо этого желать. Господь 
сказал, что «Отец Небесный даст 
Духа Святаго просящим у Него». И 
Серафим Саровский говорил: «Стяжи 

мирен дух». Благодать Божию надо 
стяжать, усердие надо обязательно 
на этом поприще проявлять, но все 
равно Господь дает даром. И чем 
больше потрудишься, тем больше по-
лучишь.

Многие говорят: молиться некогда, 
времени нет; поститься не могу, жи-
вот болит; ходить в храм – нет, то ра-
бота, то дети. Ну что же, не можешь? 
Не надо. Не постись, не молись, в 
храм не ходи. Евангелие не понима-
ешь – ну не читай. И ничего ты не 
получишь. Как ты был бревном, так 
бревном и умрешь, ни одна живая 
ветка на тебе не зацветет, а уж о пло-
дах и говорить нечего. Всякое дерево, 
не приносящее плодов, распиливают 
на брусочки, потом колют, а потом в 
печку, потому что больше оно никуда 
не годно. Поэтому Господь и говорит: 
«Там будет плач и скрежет зубов; вся-
кое дерево, не приносящее доброго 
плода, срубают и бросают в огонь». 
Все очень конкретно.

Если уж любящий Господь никаких 
других слов не нашел, как только «ге-
енна огненная», то надо понимать, 
что это никакая ни аллегория, все так 
и будет. Веруем ли мы Ему или нет? 
От этого зависит все наше бытие в 
вечности. Поэтому нам надо старать-
ся. Зачем мы на землю пришли? Чему 
мы хотим посвятить жизнь? В чело-
веке такая борьба происходит: мир 
тянет его назад, а вера тянет к небу. 
И что победит, на чью сторону душа 
его встанет, что он все-таки пред-
почтет: мир или Бога? Если Бога, то 
прибавится такому человеку; а если 
мир, то «отнимется и то, что имеет» – 
так Господь и сказал. Поэтому раз уж 
мы выбрали путь христианский, надо 
стараться по этому пути идти: учить-
ся самоотвержению, учиться крото-
сти, учиться милосердию, любви. И 
Господь, видя наше доброе произво-
ление, даст нам ощутить благодать 
Божию, а может быть, кто-нибудь из 
нас сподобится такой благодати, кото-
рая вообще от него не отыдет, будет 
всегда с ним пребывать.

Поэтому если мы пройдем этим пу-
тем, не осуждая никого, смиряясь, то 
сможем достичь Царствия Небесного. 
И отцы древние говорили, что послед-
ние христиане, которые достигнут 
Царствия Небесного, они будут выше 
нас, хотя и не совершат великих дел: 
ни горы не будут двигать, ни мертвых 
воскрешать, – но будут выше. Почему? 
Потому что при общей гордыне пяти-
миллиардной, которая затопила всю 
землю, все-таки светить смирением, 
терпением, послушанием – это выс-
шая добродетель, ценимая Богом. Вот 
этим путем, по милости Божией, нам 
всем надо идти. Спаси всех, Господи.

Проповеди / Протоиерей 
Димитрий СМИРНОВ. 

10 августа 1991г.
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Архимандрит ИОАНН 
(КРЕСТЬЯНКИН) (1910-2006)

Наше сопротивление грядущему стра-
ху одно-единственное — наша вера 
в Бога, наша жизнь по вере. А все те 
смущения, смятения и неразбериха для 
того так властно и входят в нашу жизнь, 
и потому входят, что нет живой веры, 
нет доверия Богу. И все это вражье вы-
тесняет спокойствие духа и благонаде-
жие. Живи же спокойно, молись Богу и 
доверяй Ему. Господь ли не знает, как 
сохранить Своих чад от годины лютой, 
лишь бы сердца наши были верны Ему.

...Молитве лучше всего учит суровая 
жизнь. Вот в заключении у меня была 
истинная молитва, и это потому, что 
каждый день был на краю гибели.

*   *   *
Многие так часто, теряя надежду на 

Бога и Матерь Божию, дойдя до изне-
можения, задают вопрос: «Почему, за-
чем она, эта бесконечно прискорбная 
жизнь, жизнь-страдание?»

...И вопрос этот совсем не праздный, 
ибо встает он пред всеми людьми, и 
ответ на него они получают из самой 
жизни и жизнью. Ибо жизни учит сама 
жизнь. И ответ зависит от одного суще-
ственного момента, а именно: «Како ве-
рует человек?»

...Я не устану вам повторять слова 
святых отцов, прошедших суровую шко-
лу скорбей и познавших покой и радость 
в Боге, слова их в которых стержень на-
шей крепости, чтобы мы не поколеба-
лись: «На земле нет ничего невозглав-
ленного, потому что начало всему есть 
Бог».

Вот в чем наша надежда и крепость 
— в непоколебимой уверенности, что в 
мире вовсе ничего не бывает без Бога, 
но все, что происходит, — или по Его 
воле, или по Его попущению. Именно 
все доброе совершается по Его воле и 
Его действием; противное же бывает 
только по Его попущению, когда покро-
вительство Божие, оставляя нас за не-
чистоту и ожесточение сердца, попуска-
ет тиранствовать над нами диаволу или 
бесчестным плотским страстям.

...Именно в такие трудные моменты 
мы с вами должны твердо знать, что Бог 
есть вся любовь, все благо, и все, что 
Им посылается, — для нашей пользы. А 
вот самого способа, которым это делает 
Господь, исследовать нельзя, и нельзя 
унывать, нельзя роптать, когда не мо-
жем понять, что происходит. Именно в 
такие моменты являет человек подвиг 
веры и венчается спасением. 

Схиигумен ИОАНН (АЛЕКСЕЕВ) 
(1873-1958)

Мы не имеем такой заповеди, чтобы 
требовать от других любовь и спра-
ведливость, а сами обязаны исполнять 
заповедь о любви и быть справедливы-
ми. Однако не унывай, во время непри-
ятностей углубись в Святое Писание и 
святых отцов и в молитву, тогда опытом 
почувствуешь мир и тишину в душе сво-
ей; своим рассудком, как ни рассуждай, 
без Божией помощи не можем умиротво-
риться сами и других умиротворить.  

Игумен НИКОН (ВОРОБЬЕВ)
(1894-1963)

В современных условиях изменить 
ход дел, переменить людей почти нет 
возможности... В соседних больших и 
малых городишках слышишь только 
плохое. А как исправить, даже имея не-
кую власть? Не верю я в возрождение, а 

можно только каждому выполнять свой 
долг на своем месте.  

Архимандрит КИРИЛЛ (ПАВЛОВ) 
(1919-2017)

Научитесь... быть терпеливыми во 
время посещающих нас скорбей, ко-
торых бывает так много. Стремитесь 
уповать на Господа Бога и в надежде 
на Него черпать силу и мужество к без-
ропотному перенесению разного рода 
скорбей и неудач житейских. Какими 
бы тяжкими ни были скорби, сколько бы 
времени они ни продолжались, — верь, 
что Господь может тебе помочь и рано 
или поздно облегчит твои страдания, 
если только будешь иметь твердую, не-
поколебимую надежду на Его милосер-
дие. Господу все возможно, и Он мо-
жет в одно мгновение переменить твою 
скорбь на радость.

...Мы иногда желаем, чтобы наши 
прошения и молитвы тотчас же испол-
нялись, не помышляя о том, что Бог 
лучше нас знает, что для нас полезнее 
и когда подать нам утешение... Через 
перенесение скорбей и телесные стра-
дания Господь врачует нашу душу, при-
готовляя ее к будущей жизни, научает 
нас смирению и нелицемерному упова-
нию на Его милость. Посещение скорбей 
ясно свидетельствует о том, что Господь 
в это время обратил на тебя особенное 
внимание. 

Протоиерей ВАЛЕРИАН 
КРЕЧЕТОВ (род. 1937)

Папа мой говорил: «Нужно не верить 
в Бога, а верить Богу». Потому что... 
просто верить в то, что Бог есть, недо-
статочно. Бесы тоже веруют и трепещут. 
Ведь сказано: Имейте веру Божию (Мк 
11:23)...

Даже, бывает, и верующие люди на-
чинают обсуждать какие-то вопросы, 
и так судят и эдак, но все с точки зре-
ния земного знания. И вот мой духов-
ный отец [протоиерей Сергий Орлов. 
— Прим. ред.] в таких случаях говорил: 
«Вы договорились до того, что про Бога 
забыли». И мой папа вот это же говорил, 
только другими словами. Чего-нибудь 
начнем рассуждать, а он заметит: 
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ЧТО ДЕЛАТЬ В ТЯЖЕЛЫЕ ВРЕМЕНА?
СЛОВА НАСТАВЛЕНИЯ ОТ МУДРЫХ ПАСТЫРЕЙ О ТОМ, ЧТО ДЕЛАТЬ, КОГДА ПРОИСХОДЯЩЕЕ 

ВОКРУГ НАС УЖАСАЕТ, ВЫЗЫВАЕТ СТРАХ, РАСТЕРЯННОСТЬ И ТРЕВОГУ ПЕРЕД БУДУЩИМ.



“Православный   Кабанск”   №9,   сентябрь   2024   год. 9

Детей нужно любить. Нужно помнить, что детство – 
очень короткий и очень важный период в жизни 

человека. И оно должно быть детством. С любовью и 
лаской, с восторгами и похвалами, с играми, игруш-
ками, проказами и шалостями. 

Нельзя дать ребёнку полезное, не желая делать при-
ятное. Если чаду нужен новый свитер, его нельзя дарить 
на день рождения вместо долгожданной игрушки. Да, 
игрушка нужна лишь для забавы, а свитер – вещь по-
лезная. Но для «полезностей» у ребёнка будут деся-
тилетия взрослой жизни, а детство как раз для забав.  
Нельзя отчитывать маленького непоседу за шумное по-
ведение в храме – он на то и ребёнок, чтобы вертеть-
ся, бегать и во все дыры нос совать. Достаточно прий-
ти с ним в церковь ближе к моменту причащения, что-
бы он не успел заскучать и не искал, чем бы отвлечься.  
Нельзя заставлять сорванца каяться на исповеди в неже-
лании делать уроки, нелюбви к школе и плохой успевае-
мости. Школа, конечно, важна и нужна, но неправильно 
ругать за небрежное отношение к учёбе как за личную 
обиду и уж, тем более, относить это к разряду грехов. В 
конце концов, самые серьёзные взрослые «полюбили» 
школу через несколько лет после её окончания, а в воз-

расте своих детей сами ходили на уроки скрепя сердце.  
А как же строгость? – спросите вы, – строгость в благо-
честивом воспитании необходима! Вот ещё вздор… Да 
если хотите, никакой строгости и не существует вовсе. 
Существует неумение любить, которое и называют строго-
стью, серьёзностью, скупостью на ласку, похвалу и т.п., и 
существуют дети, воспитанные «в строгости», а, проще го-
воря, недолюбленные. Воспитываясь без любви, они очень 
быстро разучиваются любить. Одни замыкаются в себе, у 
других возникают комплексы, третьи озлобляются. У ко-
го-то копится подсознательная обида на родителей, ко-
торая, рано или поздно, вымещается на близких – супру-
гах, детях, тех, кто беззащитен в силу собственной любви.  
Итак, снова повторюсь, ребёнка нужно любить. И вести себя 
с ним так, чтобы родительская любовь была для него оче-
видна. Меньше ругать, больше объяснять. Не наказывать 
под настроение или в гневе. Не нарушать данных обещаний 
и не врать «ради пользы». Не стремиться развить в малень-
ком человечке те или иные качества в ущерб естественной 
доброте, искренности и честности, которыми любой ребё-
нок обладает сполна. Искренняя и разумная родительская 
любовь всегда найдёт отклик в детском сердце, и тогда, 
взрослея, ваш ребёнок будет стараться сделать всё, чтобы 
не погрешить против этой любви 

 
Протоиерей Владимир ПУЧКОВ.

ДЕТЕЙ НУЖНО ЛЮБИТЬ

1. Как с кроватки свесим ногу, сразу 
скажем: «Слава Богу!»  

2. После встанем у кроватки, чтобы 
выполнить зарядку. 

3. Чтоб не бегать к докторам,  
чисти зубки по утрам.  

4. Чтоб не ныл животик твой,  
руки мой перед едой. 

5. Перед тем, как подкрепиться, надо 
Богу помолиться. 

6. Чтобы слабым помогать, надо кашу 
доедать. 

7. Кончил кушать или пить — надо по-
благодарить. 

8. Чтобы папа не ворчал, сделай, что 
пообещал. 

9. Перед делом говори: «Господи, 
благослови!» 

10. Чтобы Бог прибавил силы, ска-
жем: «Господи помилуй!» 

11. Если хочешь добрым быть, никог-
да нельзя грубить. 

12. Чтобы быть хорошим самым, надо 
слушать папу с мамой. 

13. Если кто-то рядом злится, надо за 
него молиться. 

14. Если где-то насорил — за собою 
убери. 

15. Сделать что-нибудь любя, значит 
— так, как для себя. 

16. За розеткой ток живет, не влезай 
— он больно бьёт! 

17. Чтоб другому угодить, надо жад-
ность победить. 

18. Если будешь уступать, будет Ангел 
помогать. 

19. Ангел — это вестник Божий, тот, 
кто нам в добре поможет. 

20. Чтоб всегда спокойным быть, надо 

правду говорить. 
21. Если ты ходил гулять, надо обувь 

поменять. 
22. Если ты пришел с прогулки, надо 

сразу вымыть руки. 
23. Чтобы утром бодрым встать, надо 

вовремя лечь спать. 
24. Чтобы зубки не лечить, ты их ве-

чером почисть.
25. Если что-то злое снится, надо сра-

зу же креститься. 
26. Если страшно, то проси: Матерь 

Божия, спаси! 
27. Чтобы страх напасть не мог, ска-

жем: «Да воскреснет Бог!» 
28. Перед сном произнесём: «Слава 

Боженьке за всё!»

РАСПОРЯДОК ДНЯ 
(запоминалки малышу) 

«Ну, да! А Бог-то? Забыли, что ли, 
про Бога?» Без Бога-то ничего нет и 
быть не может.

*   *   *
...Какая война была против Церкви!.. 

Хватали беззащитных священников, 
монахов, монахинь, просто верующих 
людей — в кандалы, в тюрьмы... Все 
это свидетельство того, что мир лежит 
во зле и во лжи и воюет против истины, 
любви и добра. Война эта идет посто-
янно.

...Самое главное... надо стараться, 
если возможно, мир иметь со всеми. 
Как говорил наш старец отец Сергий 
Орлов: «От нас зло не должно исхо-
дить». А чтобы оно не исходило, нуж-
но всячески бороться с тем, чтобы оно 
не возникло у нас в душе. От избыт-
ка сердца говорят уста (Мф 12:34, Лк 
6:45).

*   *   *

Я знал рабов Божиих, которым было 
по 90 с лишним лет (сейчас они уже 
скончались), и им было предсказано 
оптинскими старцами, что они дождутся 
антихриста. Не дождались. Отец Иоанн 
Кронштадтский говорил: вот те, кото-
рые увидят последние времена. Но этих 
людей уже нет. Да что там говорить, 
при Иоанне Златоусте думали — скоро 
конец. Полторы тысячи лет прошло по-
сле этого... Все эти предсказания испол-
нятся, как исполнились слова [пророка 
Ионы] о гибели Ниневии — но через 
несколько сот лет. Когда жители горо-
да покаялись, Господь их помиловал. 
Поэтому самое главное-то — каждому 
жить по-христиански.

 ...Нужно спокойно жить, трудиться, 
молиться, в своей семье стараться мир 
соблюдать, любовь, а все остальное, ве-
ликое, Господь совершит.

 
Протоиерей Николай ГУРЬЯНОВ

(1909-2002)

Не забывай благодарить Бога даже 
в самые трудные моменты твоей жиз-
ни. Он ждет этого и пошлет тебе еще 
большие блага. Человек с благодар-
ным сердцем никогда ни в чем не ну-
ждается.

Окончание, начало на 8 стр.
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Рассказывает священ-
ник Максим Бурдин, 

настоятель храма святите-
ля Николая Чудотворца при 
Каспийском институте мор-
ского и речного транспорта 
(город Астрахань).

Я вырос в Астрахани. Родители 
крестили меня еще младенцем, 
но о вере дома говорили мало. 
В моем детстве, в конце 1990-х 
— начале 2000-х, вообще труд-
но было понять, во что верить. 
Каких только тогда не было суе-
верий! Помню, появилась мода на 
нэцке — маленьких толстячков из 
дерева с азиатским личиком, ко-
торым нужно было тереть брюш-
ко для исполнения желания.

А с христианством я впервые 
соприкоснулся в 1998 году, когда 
попал в Троице-Сергиеву лавру. 
Там один из монахов подошел 
ко мне, спросил имя и подарил 
иконку преподобного Максима 
Грека. Она до сих пор у меня — 
маленький образок размером с 
банковскую карточку. И хотя этот 
случай не привел к радикальному 
перевороту в сознании, он впер-
вые вызвал у меня чувство, что 
православие — это что-то очень 
мне близкое. Через восемь лет я 
вернулся в Лавру — поступать в 
семинарию.

До этого я прошел, кажется, 
все юношеские искушения, в том 
числе искушение «дурной компа-
нией» — сошелся с панками. Они 
умели ставить острые жизненные 
вопросы, вот только не знали, 
как на них ответить. К сожале-
нию, некоторых моих товарищей 
эти метания юности сгубили в 
прямом смысле этого слова. Со 
временем я стал понимать, что 
с панками мне не по пути. А по-
сле того как один из них обви-
нил меня в краже, которой я не 
совершал, отец поставил вопрос 
ребром: точно ли стоит продол-
жать такую дружбу?

Но если с неформалами мне 
не по пути, куда идти? Решение 
пришло неожиданно: мне пред-
ложили работу в отделочной 
бригаде. До этого я уже подра-
батывал на стройке иранского 
консульства: там всегда щедро 
платили, и мне нравилось зара-
батывать своим трудом. Поэтому 
к 15 годам у меня уже был не-
плохой опыт. Бригада работала в 

Иоанно-Предтеченском мужском 
монастыре. Там, на реконструк-
ции монастыря, я стал понемно-
гу погружаться в христианскую 
культуру, увидел жизнь монахов, 
а с кем-то из них и пообщался. 
Как-то по незнанию зашел в ал-
тарь — хотел отдать лампаду, ме-
шавшую поставить строительные 
леса, — а монахиня, которая в тот 
момент там убиралась, мне вдруг 
говорит: «Теперь ты должен тут 
остаться». Тогда я даже предпо-
ложить не мог, что эти слова ока-
жутся пророческими.

Строительные работы в мона-
стыре стали для меня первым ша-
гом на пути к вере. А мое настоя-
щее воцерковление произошло в 
астраханском Успенском соборе. 
И снова неожиданно: обстоятель-
ства вынудили моего товарища 
на некоторое время спрятаться в 
церкви от неприятелей. Я заез-
жал туда проведать друга и сре-
ди прихожан и клириков встретил 
людей, с которыми мне сразу за-
хотелось подружиться. И хотя они 
были намного старше, общаться с 
ними было гораздо приятнее, чем 
с панками. Я стал бывать на бо-
гослужениях и довольно быстро 
их полюбил. Сейчас я с трудом 
могу описать, что именно тогда 
чувствовал, но вечерние службы 
на буднях стали для меня настоя-
щим открытием.

Наконец я решился пойти на 
исповедь и… чуть не подрался со 
священником. Сейчас мы крепко 
дружим и с юмором вспоминаем 
первую встречу, но тогда мы дей-
ствительно едва не сцепились. 
Батюшка посчитал неуместными 
мои засученные рукава, а я не 
видел в этом ничего предосуди-
тельного. Слава Богу, все закон-
чилось мирно, и обиды не оста-
лось.

Поворотным для меня стал 
Великий пост 2006 года. Тогда 
я уже учился в университете и 
параллельно помогал в алтаре. С 
начала поста я не пропустил ни 

одной службы, прогуливал всё, 
что только можно было прогу-
лять — никуда, кроме храма мне 
идти не хотелось. А после Пасхи 
понял: хочу остаться в Церкви 
навсегда. И летом поступил в 
Московскую духовную семина-
рию — отчасти чтобы проверить 
свое желание стать священни-
ком. И оно подтвердилось. Я 
бесконечно благодарен Богу за 
учителей, за будущую супругу и 
друзей, которых нашел среди се-
минаристов. А через четыре года 
меня вызвали в Астрахань — в го-
роде катастрофически не хватало 
священников — и 28 июня 2010 
года рукоположили. Пятый курс 
семинарии я окончил экстерном 
и долгое время служил потом в 
Успенском соборе. 

Сейчас служу настояте-
лем храма святителя Николая 
Чудотворца при Каспийском 
институте морского и речного 
транспорта. Общаюсь с моряка-
ми и курсантами, которые часто 
спрашивают, почему я стал свя-
щенником. А я отвечаю: для меня 
в жизни главное то, что я стал 
христианином. И свое священни-
ческое служение я стараюсь вос-
принимать как один из способов 
служения Богу — трудом и сло-
вом. Это как выбор профессии 
для выпускника морского инсти-
тута: он уже решил стать моря-
ком, но в море — десятки заня-
тий, из которых можно выбрать 
наиболее подходящее. Кто-то 
станет инженером, кто-то — лоц-
маном, а кто-то будет капитаном. 
Вот так и я выбрал священство. 
И с момента, когда меня позвали 
служить в Астрахани, ни разу не 
пожалел о своем решении. Да, 
были минуты катастрофической 
усталости, но сожаления не было 
никогда. И надеюсь, с Божией 
помощью, никогда не будет.

Подготовила Екатерина 
ГАШКОВА. Журнал «Фома», 

август 2024.

«На первой исповеди чуть 
не подрался со священником»
КАК БЫВШИЙ ПАНК ПОПАЛ В ХРАМ И... 

САМ СТАЛ СВЯЩЕННИКОМ
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По лесной дороге шли двое- 
дедушка и мальчик. Было 
жарко, захотелось им пить. 
Путники подошли к ручью. 
Тихо журча-
ла прохлад-
ная вода. Они 
наклонились, 
напились.
- Спасибо 

тебе, ручей, - 
сказал дедуш-
ка.
Мальчик за-

смеялся.
- Вы зачем сказали ручью 

«спасибо»? – спросил он де-
душку.
- Ведь ручей не живой, не 

слышит ваших слов, не пой-

мёт вашей благодарности.
- Это так. Если бы напил-

ся волк, он бы «спасибо» 
не сказал. А 
мы не волки, 
мы- люди. 
З н а е ш ь 
ли ты, для 
чего чело-
век говорит 
«спасибо»?  
П о д у м а й , 
кому нужно 
это слово? 

Мальчик задумался. Времени 
у него было много. Путь пред-
стоял долгий…

В.А. СУХОМЛИНСКИЙ.

11

Для чего говорят «спасибо»

СТИХИ

Господь Вседержитель, 
Отец наш Небесный!

Да славится имя Твое повсеместно!
Да царствуешь Ты без конца нераздельно
Над всею вселенной Твоей беспредельной!

Да будет во всём Твоя воля святая
И здесь, на земле, как в обители рая!

Дерзая душой за Тобою на Небо,
Молю, дай на день сей в жизни 

лишь хлеба,
И как мы прощаем других прегрешенья,
Прости нам, сведи нас с пути искушенья

И всех огради нас от козни лукавой
Ты, дивный, и властью, и силой, и славой
И ныне, и в прошлых веках, и предвечно,
И в тайном грядущем, Тобой бесконечном.

АМИНЬ!
И.В. ЖУРБИН.

ПОСЛОВИЦЫ 
ПРО УЧЕНИЕ
Красна птица пе-

рьем, а человек 
ученьем.
Без наук, как без 

рук.
Учение да труд к 

славе ведут.
Без терпенья нет 

ученья.
Учись смолоду- 

под старость не бу-
дешь знать голоду.
Чему Ваня не нау-

чился, того Иван не 
выучит.

Господь 
Вседержитель



1 октября - Свт. Евмения 
Гортинского. Прп.Евфросинии 
Суздальской. Прп.Илариона 
Оптинского. 

2 октября - Мчч. Трофима, 
Савватия и Доримедонта. Блгвв.
кнн. Феодора Смоленского и чад его 
Давида и Константина, Ярославских 
чудотворцев.

3 октября - Вмч. Евстафия 
Плакиды. Мчч. Михаила и Феодора 
Черниговских.

4 октября - Отдание праздни-
ка Воздвижения. Ап. Кодрата. 
Обретение мощей свт.Димитрия 
Ростовского.

5 октября - Сщмч. Фоки. Прор. 
Ионы. Прп. Ионы пресвитера. 

6 октября - Неделя 15-я 
по Пятидесятнице. Зачатие 
Предтечи и Крестителя Господня 
Иоанна. Свт. Иннокентия 
Московского.

7 октября - Первомц. Феклы. 
Мирожской иконы Божией Матери.

8 октября - Преставление прп. 
Сергия Радонежского. Собор святых, 
в земле Испанской и Португальской 
просиявших.

9 октября - Преставление апосто-
ла и евангелиста Иоанна Богослова. 
Свт.Тихона, патр.Московского и 
всея Руси.

10 октября - Мч. Каллистра́та 
и дружины его. Прп. Савватия 
Соловецкого. Сщмч. Петра, митр. 
Крутицкого.

11 октября - Прп. Харитона 
Исповедника. Прпп. Кирилла и 
Марии Радонежских. Собор прп.от-
цев Киево-Печерских, в Ближних 
пещерах почивающих.

12 октября- Прп. Кириака отшель-
ника.

13 октября - Неделя 16-я по 
Пятидесятнице. Свт. Михаила, 
первого митрополита Киевского. 
Сщмч. Григория, просветителя 
Армении.

14 октября - Покров Пресвятой 
Владычицы НАШЕЙ Богородицы 
и Приснодевы Марии.

15 октября- Сщмч. Киприана и мц. 
Иустины. Блж.Андрея, Христа ради 
юродивого. Прав. воина Феодора 
Ушакова.

16 октября - Сщмч. Дионисия 
Ареопагита, еп. Афинского.

17 октября - Сщмч. Иерофея, 
еп. Афинского. Обретение мощей 

свтт. Гурия, архиеп. Казанского, и 
Варсонофия, еп. Тверского.

18 октября - Мц.Харитины 
Амисийской. Свтт. Петра, Феогноста, 
Алексия, Киприана, Фотия, Ионы, 
Геронтия, Иоасафа, Макария, 
Филиппа, Иова, Ермогена, Тихона, 
Петра, Филарета, Иннокентия и 
Макария, Московских и всея России 
чудотворцев.

19 октября- Ап. Фомы.
20 октября - Неделя 17-я по 

Пятидесятнице. Мчч. Сергия и 
Вакха. Иконы Божией Матери: 
«Умиление», Псково-Печерская.

21 октября- Прп. Пелагии 
Антиохийской.

22 октября- Ап. Иакова Алфеева. 
Корсунской иконы Божией Матери.

23 октября- Мч. Евлампия и 
мц. Евлампии.  Прп. Амвросия 
Оптинского. 

24 октября - Ап. Филиппа, от 
семи диаконов. Прп. Феофана, еп. 
Никейского. Собор всех святых, в 
Оптиной пустыни просиявших.

25 октября - Мчч. Прова, Тараха 
и Андроника. Прп. Космы, еп. 
Маиумского. Иерусалимской иконы 
Божией Матери.

26 октября - Иверской иконы 
Божией Матери. Мчч. Карпа, еп. 
Фиатирского, Папилы диакона, 
Агафодора и мч. Агафоники. 

27 октября - Неделя 18-я по 
Пятидесятнице. Память святых 
отцов VII Вселенского Собора. 
Мчч. Назария, Гервасия, Протасия 
и Келсия. Прп. Параскевы-Петки 
Сербской.

28 октября- Прп. Евфимия Нового, 
Солунского. Прмч. Лукиана, пресви-
тера Антиохийского. Свт.Афанасия, 
еп.Ковровского. Иконы Божией 
Матери «Спорительница хлебов».

29 октября - Мч. Лонгина сотника, 
иже при Кресте Господни. Обретение 
мощей свт. Иоанна (Максимовича), 
митрополита Тобольского (1914).

30 октября - Поминовение 
усопших. Прор. Осии. Прмч. 
Андрея Критского. Икон Божией 
Матери, именуемых «Прежде 
Рождества и по Рождестве Дева» и 
«Избавительница».

31 октября - Апостола и еванге-
листа Луки. Обретение мощей прп. 
Иосифа, игумена Волоцкого, чудо-
творца.
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Православный календарь на октябрь 2024 года

. ОБЪЯВЛЕНИЯ
21 сентября  в праздник Рож-

дества Пресвятой Богородицы 
и Приснодевы Марии в с.Ка-
банск состоится Крестный ход 
в 10-00.

*   *   *
27 сентября в день Всемир-

ного Воздвижения Честного 
и Животворящего Креста Го-
сподня в с.Кабанск состоится 
Крестный ход после литургии 
от храма в честь Святителя Ни-
колая в 10-00.

14/1 сентября - НАЧАЛО 
ИНДИКТА - ЦЕРКОВНОЕ 

НОВОЛЕТИЕ
Император Константин Великий, 

одержав 1 сентября 312 года по-
беду над своим противником 
Максентием, даровал христианам- 
после почти  трех веков гонений 
и преследований- полную свобо-
ду исповедовать свою веру. Отцы 
Первого Вселенского Собора в 325 
году определили в память об этом 
начинать исчисление нового года с 
1 сентября, как дня начала “свобо-
ды христианской”.

На Руси новолетие праздновалось 
1 сентября до Петра I, который в 
1699 году повелел перенести нача-
ло Нового года на 1 января. Но в бо-
гослужебных книгах было оставле-
но старое исчисление, и поэтому 
церковное новолетие совершается, 
как и ранее, 1 сентября. Первый 
день годичного Богослужебного 
круга открывает собой “вход в 
лета”, и Богослужение этого дня 
носит праздничный характер. 

ТРОПАРЬ ИНДИКТА
Всея твари Содетелю, време-

на и лета во Своей власти по-
ложивый, благослови венец 
лета благости Твоея, Господи, 
сохраняя в мире люди и град 
твой, молитвами Богородицы, и 
спаси ны.


